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Bienne, le 14 janvier 2024 

Manque et abondance 

Culte à l’Eglise St. Etienne. Par Ellen Pagnamenta. 

Accueil, entrée dans le thème 
Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ, 
l'amour de Dieu et la communion du 
Saint-Esprit soient avec vous tous ! 
2 Cor 13,13 

Bienvenue à vous, à nous, bienvenue de 
la part de Dieu qui nous accueille dans 
cette Eglise. Que la grâce de Dieu 
accompagne chacune et chacun durant 
cette année 2024. 

Prions avec le Psaume 47 
Tous les peuples, battez des mains, 
acclamez Dieu par vos cris de joie ! 
Car le Seigneur est le Très-Haut, le 
redoutable, 
le grand roi sur toute la terre. 

Dieu s’élève parmi les ovations, 
le Seigneur, aux éclats du cor. 
Sonnez pour notre Dieu, sonnez, 
sonnez pour notre roi, sonnez ! 

Car Dieu est le roi de la terre, 
que vos musiques l’annoncent ! 
Il règne, Dieu, sur les païens, 
Dieu est assis sur son trône sacré. 

Gloire au Père et au Fils et au Saint 
Esprit. Aujourd’hui et toujours. Amen 

Confession du péché 
Aujourd’hui, nous regardons vers toi, 
Dieu d’amour. 
Tu nous as donné le pain de chaque jour, 
tu nous as réjouis par ta création, tu 
nous as assurés de ta miséricorde par le 
Christ, 

mais nous ne t’avons pas dit notre 
reconnaissance. 

Pardonne-nous 

Tu nous as fait entendre des nouvelles 
de toute la terre, 
tu as mis devant nos yeux la souffrance 
de nos sœurs et frères, 
mais nous lui sommes restés 
insensibles. 

Pardonne-nous. 

Tu nous as accompagnés dans notre 
chemin quotidien, mais devant les 
soucis, 
nous avons été gagnés par la crainte et 
devant la tâche à accomplir, 
nous avons baissé les bras. 

Accorde-nous, Dieu d’amour, des cœurs 
reconnaissants, attentifs et disponibles 
pour ton service. Amen 

Annonce du pardon 
Quand les montagnes s’effondraient, dit 
Dieu 
Quand les collines chancelleraient 
Ma bonté pour toi ne faiblira point et mon 
alliance de paix ne sera pas ébranlée. 
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Je t’aime d’un amour éternel, et je te 
garde ma miséricorde. 
Es 54,10 

Et voici comment Dieu a manifesté son 
amour : 

Il a envoyé son Fils unique dans le monde 
afin que, par lui, nous ayons la vie. 
1Jn4,9 

Que Dieu nous mette au cœur 
l’assurance de son pardon et qu’il nous 
donne de marcher vers son Royaume. 
Esaïe 62, 1-5 

1Pour la cause de Sion je ne resterai pas 
inactif, 
pour la cause de Jérusalem, je ne me 
tiendrai pas tranquille, 
jusqu’à ce que ressorte, comme une 
clarté, sa justice, 
et son salut, comme un flambeau qui 
brûle. 

2Les nations verront ta justice, 
et tous les rois ta gloire. 
On t’appellera d’un nom nouveau 
que la bouche du SEIGNEUR énoncera. 

3Tu seras une couronne de splendeur 
dans la main du SEIGNEUR, 
une tiare de royauté dans la paume de 
ton Dieu. 

4On ne te dira plus : « l’Abandonnée », 
on ne dira plus à ta terre : « la 
Désolée », 
mais on t’appellera « Celle en qui je 
prends plaisir », 
et ta terre « l’Epousée », 
car le SEIGNEUR mettra son plaisir en 
toi 
et ta terre sera épousée. 

5En effet, comme le jeune homme 
épouse sa fiancée, 
tes enfants t’épouseront, 
et de l’enthousiasme du fiancé pour sa 
promise, 
ton Dieu sera enthousiasmé pour toi. 

Jean 2, 1-11 

1Or, le troisième jour, il y eut une noce à 
Cana de Galilée et la mère de Jésus était 
là.  

2Jésus lui aussi fut invité à la noce ainsi 
que ses disciples.  

3Comme le vin manquait, la mère de 
Jésus lui dit : « Ils n’ont pas de vin. »  

4Mais Jésus lui répondit : « Que me veux-
tu, femme ? Mon heure n’est pas encore 
venue. »  

5Sa mère dit aux serviteurs : « Quoi qu’il 
vous dise, faites-le. »  

6Il y avait là six jarres de pierre destinées 
aux rites juifs de purification ; elles 
contenaient chacune de deux à trois 
mesures.  

7Jésus dit aux serviteurs : « Remplissez 
d’eau ces jarres » ; et ils les emplirent 
jusqu’au bord.  

8Jésus leur dit : « Maintenant puisez et 
portez-en au maître du repas. » Ils lui en 
portèrent,  

9et il goûta l’eau devenue vin – il ne savait 
pas d’où il venait, à la différence des 
serviteurs qui avaient puisé l’eau –, aussi 
il s’adresse au marié  

10et lui dit : « Tout le monde offre d’abord 
le bon vin et, lorsque les convives sont 
gris, le moins bon ; mais toi, tu as gardé 
le bon vin jusqu’à maintenant ! »  

11Tel fut, à Cana de Galilée, le 
commencement des signes de Jésus. Il 
manifesta sa gloire, et ses disciples 
crurent en lui.  

Prédication 
Chères et chers, 

A la lecture de ce texte quelques 
questions posent : 

Qui a organisé cette noce ? Une personne 
peu habituée à gérer l’intendance d’un 
tel événement, quelqu’un de plutôt naïf ? 
Peut-être ! 
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Ou alors, quelqu’un de pingre ou 
quelqu’un qui n’a pas vraiment les 
moyens d’offrir de la boisson en 
suffisance ? Possible ! 

Ou alors, les convives aux noces de Cana 
ont-ils tellement bu que le vin venait à 
manquer eu milieu de la fête ? Jésus 
serait-il donc complice d’un excès de 
consommation d’alcool ? Certainement 
pas. 

Avec ces questions, nous mettons le 
doigt sur le problème. C’est tout à fait 
humain. Mais je pense qu’il est plus 
pertinent de nous intéresser à la 
personne qui est au centre de notre 
texte, donc à Jésus. De nous intéresser à 
ce que le récit à son propos, de façon 
directe et indirecte. Soyons donc orientés 
solution. 

Je vous propose de nous approcher de 
notre péricope du jour. 

Nous sommes au chapitre 2 du 
quatrième évangile. Jésus vient 
d’appeler ses premiers disciples. Autant 
vous dire que nous sommes au début. Au 
début de l’évangile selon Jean, au début 
de l’activité publique de Jésus, au début 
des signes. 

L’entrée en matière est plutôt musclée. 
Jésus et les disciples et les membres de 
sa famille sont invités à une noce ! A 
Cana, à quelques kilomètres de 
Nazareth. La fête d’un mariage, y a-t-il 
plus belle fête que celle-là ? 

Un mariage du temps de Jésus au Moyen 
Orient était un événement social majeur 
où tout le monde participait. Une fête qui 
s’étendait sur plusieurs jours et nuits. 
Vous vous souvenez des 1001 nuits et des 
fêtes de mariages qui duraient 7 jours et 
7 nuits ? Commencer son ministère dans 
un contexte pareil est déjà tout un 
programme. Nous ne trouvons pas dans 
l’intimité d’un souper entre amis 
proches, mais dans à un festin de 
caractère public. 

Pour les lectrices et lecteurs avertis que 
nous sommes, nous entendons tout de 
suite une autre dimension encore.  

Car, dans les textes prophétiques de 
l’Ancien Testament, comme chez Esaïe, 
Jérémie ou Osée, les noces sont souvent 
le symbole pour l’alliance de Dieu avec 
son peuple. Je vous relis le verset 5 
d’Esaïe 62 : « De même qu’une fiancée 
fait la joie de son fiancé, tu (= Jérusalem) 
feras la joie de ton Dieu. » 

Et vous vous rendez compte des sueurs 
froides du majeur de table quand le vin 
vient à manquer. Au milieu de la fête, de 
l’abondance, où la vie bat son plein, il n’y 
a plus de vin. C’est gênant. Comment le 
marié doit-il se sentir ? 

Oui, au milieu de la fête minutieusement 
organisée, un élément principal vient à 
manquer. On revient avec les questions 
initiales, orientées problèmes : à qui la 
faute ? 

Je vous propose de recadrer la situation 
en d’autres termes : le manque de vin au 
milieu des noces montre que nous 
pouvons voir grand, que nous pouvons 
faire preuve de générosité, nous pouvons 
prévoir et organiser du mieux possible. 
Mais tout ne dépend pas de nous. 

Dans la vie, et même dans l’abondance 
qui est la nôtre dans ce beau pays, il nous 
arrive de manquer. De ce qui est 
essentiel, fondamental. 

Pour beaucoup de personnes, il est de 
plus en plus compliqué de boucler les 
fins de mois. Nombre de retraités, 
d’étudiants et aussi de familles n’arrivent 
plus à joindre les deux bouts… et doivent 
renoncer à certaines dépenses, pourtant 
de première nécessité. 

Et même si nous avons la chance de vivre 
au-dessus du seuil de pauvreté, il peut 
arriver d’éprouver un manque. D’amour, 
de confiance en nous-mêmes ou dans les 
autres, ou le manque de sens à donner à 
notre vie. 
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Jean nous dit que Jésus seul peut 
remplir ce vide. 

Non seulement qu’il le remplit, mais il le 
remplit mieux de ce que nous pouvons 
faire. 

Il le remplit d’une façon que nous 
n’avions pas imaginée. 

D’une façon qui ne correspond pas à nos 
désirs, mais qui les dépasse. 

Les hommes remplissent les jarres 
d’eau et Jésus les transforme en vin. 

Un vin comme personne n’en a jamais 
goûté. 

Un vin meilleur que les autres. 
Carrément ! Nous, lectrices et lecteurs 
avertis, le vin nous fait penser au vin 
partagé lors du dernier repas. C’est un 
récit que Jean ne raconte pas. Mais il y 
fait souvent allusion, comme dans notre 
récit du jour. Le vin de la cène est le signe 
de la nouvelle alliance entre Dieu et son 
peuple, comme le rappellent nos 
liturgies. 

Jean nous parle avant tout de la 
personne de Jésus et de ce que Jésus 
peut apporter à nos vies. 

L’évangéliste est très subtile dans son 
message. 

Je me permets de tirer votre attention 
sur les jarres. Ils contiennent de l’eau 
pour les rites de purification, rites qui 
nous renvoient à la première alliance, à 
l’alliance que Dieu avait conclue avec 
Israël. C’est dans ces jarres que le 
miracle se passe. 

De ces jarres puisera-t-on le vin. 

Les jarres sont au nombre de 6. Pourquoi 
6 ? A quoi ce chiffre nous fait penser ? Il 
a fallu 6 jours à Dieu pour créer tous les 
êtres vivants et leur environnement. 

Mais 6 n’est pas le nombre de la 
perfection.  

Dieu n’a pas créé le monde en 6 jour, 
mais en 7. 

C’est comme si l’être humain avait le 
pouvoir sur les 6 jours qui ont précédé la 
création, mais pas sur le 7ème qui vient 
après sa création et qui donc dépasse 
l’être humain. Ce jour-là est 
l’accomplissement de la Création, le 
7ème jour appartient à Dieu. 

L’être humain peut faire beaucoup de 
choses pour se rendre la vie 
intéressante, confortable ou agréable. 
Une vie, une carrière, des vacances, sa 
retraite. Une carrière peut prendre une 
direction différente, selon le marché du 
travail, les décisions ou les 
circonstances. La maladie, un accident, 
une faillite, peuvent s’inviter dans notre 
vie et tout ce que nous projetons et que 
nous entreprenons peut s’écouler très 
vite. 

Même pour nous, qui sommes plutôt 
gâtés par la vie.  

Nous avons tous et toutes une jarre vide 
qui traine et qui demande à être remplie. 
Il y a toujours une dimension que nous ne 
maîtrisons pas. 

L’évangéliste Jean ne se soucie pas de 
décrire la transformation de l’eau en vin. 
Cette question-là se tient peut-être dans 
le numéro 7 – dans le chiffre de 
l’accomplissement. Dans le chiffre divin. 

Le chiffre 7 revient à la conclusion du 
récit : tel fut le commencement des 
signes de Jésus. D’autres traduisent par 
« le premier signe ». L’évangile de Jean 
ne parle pas de miracles, mais de signes. 
Ces signes – il y en a 7 ( !) chez Jean – 
renvoient au-delà d’eux-mêmes, ils 
renvoient à la personne, à l’identité de 
Jésus.  

Notre récit est l’ouverture à l’évangile. A 
l’opéra, l’ouverture présente déjà les 
thèmes principaux de l’œuvre. Avec ce 
premier signe, Jean aborde déjà les 
thèmes de son évangile. 
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Dieu se manifeste toute sa gloire à la 
croix, nous dit Jean. Dans son premier 
signe il nous rappelle ceci : 

Les creux de nos vies, Dieu peut les 
combler de façon inattendue. N’ayons 
crainte d’admettre nos manques et 
n’ayons crainte de laisser faire Dieu. 
« Faites tout ce qu’il vous dira » dit la 
mère aux serviteurs. 

Car Dieu seul peut combler nos manques 
d’amour ou de sens. 

Amen 

Confession de foi 
Jésus-Christ est le pain de vie. 

Il nourrit notre être, il calme notre soif. 
(6 :35) 

Jésus-Christ est la lumière du monde ; 

celui qui marche avec lui ne sera pas 
dans les ténèbres, 

mais il aura la lumière de la vie.(8 :12) 

Jésus-Christ est la porte des brebis. 

Il nous protège et nous libère. (10 :7) 

Jésus-Christ est le bon berger. 

Il nous connaît et il donne tout pour nous. 
10 :14) 

Jésus-Christ est la résurrection. (11 :25) 

Il est le chemin, la vérité, et la vie. (14 :6) 

Jésus-Christ est le vrai pied de vigne, 

et son Père est le vigneron. 

celui qui est attaché à lui porte 

beaucoup de fruits d’amour et de joie. 
(15 :1) 

Seigneur, augmente notre foi, Amen. 

Source : Oratoire du Louvre 

Prière d’intercession 
Devant Dieu, nous pouvons nommer nos 
manques et demander à être comblés. 
Nous prions. 

O Dieu qui nous rappelle ce matin ton 
abondance d’amour, nous venons du plus 
profond, du plus secret de nous-mêmes. 

Nous te prions pour les personnes en 
manque. 

Manque d’affection, d’amour, de 
reconnaissance 

Nous te prions pour les personnes en 
manque de temps, ou en manque 
d’orientation dans la vie, pour les 
personnes qui cherchent midi à 14h 

Nous te prions pour les personnes en 
quête de paix et de sens 

Nous te prions pour les personnes qui 
sont en manque de quelqu’un, à la suite 
d’un deuil ou d’une séparation 

Nous te prions pour les personnes qui 
manquent de tout 

Nous te présentons nos propres failles, 
nos manques d’ouverture, nos échecs 
personnels 

Que la prière comble notre espérance et 
nous nourrisse de courage. 

Quand il nous manque les mots pour 
prier, nous avons les paroles que Jésus 
nous a laissées : 

Notre Père qui es aux cieux 
Que ton nom soit sanctifié, 
Que ton règne vienne, 
Que ta volonté soit faite 
Sur la terre comme au ciel… 
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce 
jour. 
Pardonne-nous nos offenses 
Comme nous pardonnons aussi 
À ceux qui nous ont offensés, 
Et ne nous laisse pas entrer en 
tentation, 
Mais délivre-nous du mal, 
Car c'est à toi qu'appartiennent 
Le règne, la puissance et la gloire, 
Pour les siècles des siècles. 

Amen 
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Bénédiction 
Là où nous faillons, Dieu se fait présence 

Là où nous manquons, Dieu peut nous 
combler. 

 

Et qu’il nous bénisse et nous garde 

Le Père, le Fils et le saint Esprit. 
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